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Introduction
• Mr le Pharmacien, j’aurai une question pour vous ! 

Je n’arrive plus à faire l’amour à  ma blonde comme 
avant … Vous n’auriez pas des trucs genre… ?

• La société de consommation rapide dans 
laquelle nous vivons, se répercute aussi dans 
la vie sexuelle des gens.

   On ne veut pas essayer de comprendre les 
choses pour mieux y faire face, on préfère un 
petit truc « rapido presto »pour que tout rentre 
dans l’ordre comme par magie.



Les Nouveaux Médicaments 
Sexo-actifs

• Mais à quoi correspondent ces fameux trucs, 
sont-ils aussi efficaces…?



Un marché florissant
• La vente de ces produits enregistre des 

records de progression:
•  Le Viagra, en vente chez nous depuis 

Mai 1998 est parmi les 10 médicaments 
qui ont rapporté le plus à l’industrie 
pharmaceutique  marocaine en 2007.

•  Le Maroc est le 2ème pays après les 
Etats-Unis où ce médicament a été mis 
sur le marché en quasi-exclusivité 
mondiale.



A L’ère des inhibiteurs de la 
5-phosphodiestérase 

• Beaucoup de marocains ont en fait 
entendu parler de ces produits, plusieurs 
souhaitent par curiosité essayer ces ‘pilules 
magiques’ ne serait- ce que pour tester 
leurs performances  sexuelles . 

• Mais combien  y ont vraiment recours ? 



Les Marocains ‘sexent’ mou
• Une chose est sure, selon l’amuss :

• 54% de ces messieurs ont souffert de 
pannes sexuelles au moins une fois dans 
leur vie .

•  12% sont victimes de pannes prolongées 
ou définitives.



 
• L’ainé a deux petits frères : Cialis et 

Levitra.
• C’est même Cialis qui caracole en tête des 

ventes : hormis les génériques, il 
représente 53,7%des parts de marché, 
contre 31,6% pour viagra et 14,7% pour 
Levitra.

    (IMS 2007).

  

Dure, dure, la concurrence  



Les Génériques débarquent
• Copié par la concurrence,  qui joue sur les 

prix à la baisse .
•  Des clients demandent du ‘Viagra’ car c’est 

devenu un nom commun, mais précisent 
vouloir le moins cher pour indiquer qu’ils 
désirent un générique .



Un secret inavouable 

• Le viagra et ses concurrents sont     
souvent vendus en automédication, sans 
ordonnance comme beaucoup de 
médicaments au Maroc, même si en 
principe, il faut une ordonnance .



Evolution des ventes
de juillet 2008 à juillet 2009*

- 8,6% + 5,3%

- 7,9% - 19,7%

- 9,9%
- 4,8%

+ 381%

+ 387%
+ 914% + 13,6%

*Source IMS Heath



Autres traitements
• Injections intra caverneuses: efficaces mais    

rebutantes pour les  pusillanimes et les phobiques 
des aiguilles.

• Dérivés de la testostérone : Proviron, Andriol, 
Sustanon…

• Produits naturels et compléments alimentaires : 
Aphrodisiaques type Ginseng, Gelée royale, 
Guarana, Gingembre , Soja…



Notre enquête
• En matière de sexualité qui consomme quoi ?
• Nous avons effectué en officine une petite 

enquête anonyme à l’aide d’un questionnaire. 
De plus des face à face ont été réalisés sur place 
pour développer certaines questions.

•  Cette enquête appuyée  par quelques articles 
parus dans la presse recouvre les axes suivants:
• Type de demande 
• Fréquence, motivations, 
• Mode de consommation  …



Profil des consommateurs  
• Quelques dizaines de profils de 

consommateurs ont été mis en évidence :

• Nous avons 98% d’hommes. Par pudeur les 
femmes  parlent beaucoup moins.

•  80% des répondants ont entre 35 et 50 ans. 
• Les 2/3 ont un niveau d’étude post-bac.
• 61% des personnes mariées .

• Mais qui sont ces consommateurs  ?



 Une bouée de sauvetage
• A.Z, 46 ans, informaticien marié et père de 2 enfants.

   12 ans après son mariage il n’est plus aussi performant. 
En automédication il utilise plusieurs produits. Ses 
performances sexuelles ne s’améliorent guère.

   Après mures réflexions il décide de consulter un 
médecin, un neurologue qui lui prescrit du Levitra. 
Par miracle il lui fait retrouver sa vigueur d’antan « je 
n’avais jamais imaginé qu’un médicament puisse être 
d’une telle efficacité ». Le remède a sauvé son mariage 
qui était à la dérive. 



 
Boulot… libido dodo  

• Y.G, quarantaine, cadre commercial marié, père d’un 
enfant de 6 ans .

   Avec beaucoup de travail, de responsabilité …et de 
stress, le soir sa femme et lui ont à peine le temps      
de se voir . Une fois au lit il ne songe qu’à dormir. 
Cela exaspère son épouse qui pense que son mari    
ne l’aime plus. 

    Il en a parlé à un ami généraliste qui  lui  a prescris 
du Viagra pour les rapports ponctuels et le Cialis 
pendant le week-end et le couple s’en porte mieux. 

    Y.G n’a cependant rien dit à sa femme par peur d’être 
pris pour un assisté sexuel.



Merci les copains  

• M.B, 18 ans, a testé le Viagra pour sa seconde 
expérience sexuelle sur les conseils de ses 
copains. 

• La première fois c’était un bide total et la 
seconde, bien équipé, c’était géant, il s’est 
senti fort comme un taureau un 
vrai ‘Homme’



A cœur ouvert  

• O.B, 35 ans chef de produits dans une 
multinationale, marié et père d’une fillette de 
10 ans. 

   Il sent sa vigueur sexuelle s’amenuiser, cela 
va durer toute une année . Il finit par aborder 
le sujet franchement avec sa femme et le 
couple décide de consulter un sexologue qui 
lui a prescrit du Viagra et du Cialis lui 
conseillant d’utiliser une fois testés, celui qui 
lui conviendrai le mieux. 



Une vie sexuelle de la 
partenaire plus épanouie  

• A.T, la cinquantaine, 3 enfants chef 
d’entreprise. 

   Il s’est fait recommander le Viagra par 
son épouse lasse de « coups de pompes » 
de son conjoint .

   Monsieur s’est senti piqué au départ 
mais son épouse l’a rassuré.



Un médicament comme les autres

• S.A 65 ans retraité ancien directeur de 
banque, diabétique et hypertendu .

    L’ordonnance de son endocrinologue 
comporte outre ses médicaments classiques 
antidiabétiques, une prescription de Cialis. 

   Il prend son remède comme d’habitude sans 
poser trop de questions .



Les petits budgets

• Anonyme, cinquantaine, s’arrête souvent 
avec sa mobylette devant la pharmacie et 
demande une boite Erector 50mg (sildénafil). 
Cette fois, il veut savoir si  une demi dose  
peut lui procurer le même effet , dans un but 
de faire des économies.



• D.K 55 ans, directeur de société, divorcé puis 
remarié .

   Il demande mensuellement et discrètement 
deux boites de Cialis .

   L’enquête nous a appris que D.K ne souffre 
d’aucun trouble d’érection lors des  rapports 
avec son épouse et que les soucis 
apparaissent lors de rapports extraconjugaux 
occasionnels. 

Discrétion oblige



 Celui qui pense à ses amis !

• Expert comptable 50 ans, A.B appelle au 
téléphone et demande de temps à autre 3 ou 
4 boites de Cialis qui doivent être remis à        
son coursier sous emballage caché, soit 
disant, destinées à son associé français en 
séjour au Maroc et qui ne peut pas se les 
procurer sans ordonnance en France!



Les habitués 

• M.C Avocat 55 ans, client régulier, 
   a l’habitude de demander à haute voix et 

sans aucune gène une boite 
hebdomadaire de Viagra.



Ni vu ni connu  

•  Hadj , 60 ans, commerçant, fait  signe à 
mon assistant qui connaît bien sa 
demande , une boite Erector (sildénafil). 
Toujours l’air embarrassé il prend 
rapidement le produit et s’en va sans 
commentaire.



Même sans partenaire

• L.O, 40 ans analphabète, handicapé 
physique demande deux à trois fois par 
mois une dose unitaire de virectil. 
N’ayant pas de partenaire, il pourrai 
l’utiliser pour son autosatisfaction!



Les effets secondaires découragent 
parfois   

• F.F chef d’entreprise, 70 ans hypertendu  
utilise des statines pour son cholestérol.

   Il préfère remplacer le Viagra  par un produit 
naturel aphrodisiaque car il souffre de 
quelques effets secondaires gênants .

   Avec une spécialité à base de Ginseng,
   F.F trouve que les résultats ne sont pas assez 

satisfaisants.



Aussi efficace à moindre coût
  

• B.K 60 ans ingénieur, utilisait d’abord 
Viagra,Levitra et Cialis puis ces derniers 
temps  Vigorex qu’il trouve moins cher et 
apparemment présente moins d’effets 
secondaires que son princeps !



Autres profils   

• Les personnes qui souffrent de pannes ne 
sont pas seules à utiliser ces médicaments. 

• Des jeunes de 20 à 30 ans prennent 
régulièrement un de ces produits en quête 
d’extase suprême, ou du moins de meilleures 
performances sexuelles.



Sex and the city   
• Y.B, 26 ans, auditeur, un adepte des boites de 

nuit et autres lieux de distraction nocturne.
   Il avoue consommer du Viagra pour pouvoir 

assurer  à fond l’espace d’une nuit .
   Il affirme aussi que les filles d’aujourd’hui     sont 

plus expérimentées et plus  exigeantes 
sexuellement :   elles  veulent  des  hommes 
capables  de  leur  procurer  du plaisir  et de   
suivre leur cadence au lit. 

   



Caverject   
•M.C 68 ans insuffisant cardiaque utilise 

un traitement à base de dérivés nitrés . 
Marié à une femme beaucoup plus jeune, 
il a souvent recours aux injections 
intra-caverneuses . 
Il trouve le traitement un peu 
contraignant mais il est satisfait du bon 
résultat. 



 Une femme !
• A.S, 30 ans mariée 3 enfants, femme au foyer 

souffre d’un manque de désir avec douleurs 
pendant les rapports .

• Elle demande discrètement conseil à 
l’assistante mais ne veut en aucun cas 
consulter un sexologue. IL lui a alors été 
conseillé un gel lubrifiant .

• A.S semble satisfaite et prend régulièrement 
son produit.



Qu’en est-il chez la femme ?
• Alors que les hommes disposent aujourd'hui de 

nombreux traitements pour venir à bout de 
leurs pannes sexuelles, les femmes font figure 
de parents pauvres. 

•  Nous nous limitons en officine d’orienter la 
femme vers le spécialiste, de conseiller sorties, 
voyages et loisirs, sans oublier quelques  
aphrodisiaques, lubrifiants et compléments 
alimentaires , pour entretenir les feux de 
l’amour... 



Conclusion
• Bien que non représentative de l’ensemble de 

la population, l’étude que nous avons menée 
en officine nous a permis de  découvrir un 
groupe hétérogène  de consommateurs de 
sexo-actifs et     de connaître les différents 
critères qui déterminent   leur choix.

• Nous pouvons ainsi affirmer que la demande 
est étroitement liée à plusieurs facteurs 
notamment, l’âge, le niveau socio-économique, 
la situation familiale, le prix et la réponse au 
médicament.



Enfin pour rire

• Les laboratoires pharmaceutiques ont 
mis au point une nouvelle formule 
révolutionnaire dans le domaine de la 
dysfonction érectile:
• le VIAZAC (association de viagra et 

prozac)
• résultats positifs à tous les coups: on 

voit la vie en rose même quand on ne 
bande pas!


